

RESEÑA DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS¹

ANDREA GULÍAS PIÑEIRO

Becaria de Colaboración del Departamento de Derecho Público

CARLOS GONZÁLEZ GONZÁLEZ

Becario de Colaboración del Departamento de Derecho Privado y de la Empresa

SUMARIO

- I. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR EL DEPARTAMENTO DE CIENCIAS JURÍDICAS BÁSICAS.
- II. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR EL DEPARTAMENTO DE DERECHO PRIVADO Y DE LA EMPRESA.
- III. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR EL DEPARTAMENTO DE DERECHO PÚBLICO.
- IV. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LAS CÁTEDRAS ADSCRITAS A LA FACULTAD DE DERECHO.
- V. ACTIVIDAD ORGANIZADA POR LA CLÍNICA JURÍDICA.

- I. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR EL DEPARTAMENTO DE CIENCIAS JURÍDICAS BÁSICAS

Seminario «Derecho y Literatura»

El día 20 de enero en la Biblioteca de Ciencias Sociales y Jurídicas, la profesora Leonor Suárez Lanos junto con los estudiantes de Filosofía del Derecho impartieron un seminario en el que se entrelazaron el Derecho con la literatura.

1. Se incluyen las actividades organizadas por los Departamentos de la Facultad de Derecho, así como de las Cátedras adscritas y de la Clínica Jurídica a partir de las noticias publicadas en el Boletín informativo de la Facultad de Derecho, año 2023.

Seminarios Permanentes del Departamento de Ciencias Jurídicas Básicas

El viernes 10 de febrero tuvo lugar en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho la IV sesión del Seminario Permanente que tuvo por tema «los tres poderes de la ley del solo sí es sí. ¿Fallo judicial, legislativo o ejecutivo?» con la intervención del Catedrático de Derecho Penal Javier G. Fernández Teruelo, con la ponencia «La retroactividad de las disposiciones penales favorables contenidas en la Ley de Garantía Integral de Liberad Sexual: Cuestiones jurídicas y de Política Criminal» y como profesora invitada de Derecho Constitucional, María L. Valvidares Suárez, con la ponencia «Consideraciones sobre la LO de Garantía Integral de la Libertad Sexual desde el constitucionalismo feminista». Ambos expusieron sus ideas y nos permitieron acercarnos a la situación del consentimiento, la categoría de los diferentes delitos, a los efectos que realmente se derivan de esta ley, así como la retroactividad de las penas favorables y la libertad sexual como un derecho fundamental. Fue moderado por la profesora Leonor Suárez Llanos que permitió que el seminario fuese dinámico y productivo.

El 24 de febrero se celebró el V Seminario Permanente del Departamento de Ciencias Jurídicas Básicas sobre «El mal verso libre: la poética política y jurídica de la corrupción» moderado por la Directora del Departamento y Catedrática de Filosofía del Derecho, Leonor Suárez Llanos y con la intervención del Profesor de Derecho Penal Luis Roca de Agapito con la ponencia «La reforma de la malversación por la Ley Orgánica 14/2022, de 22 de diciembre: una vuelta al pasado» en la que expuso la evolución histórica del delito de malversación y la influencia de esto en la actual regulación y en la última reforma de este tipo delictivo. Además, se completó con la ponencia titulada «La corrupción pública y sus mercados: notas para una agenda político-criminal a la altura de 2023» del Catedrático de Derecho Penal Fernando A. Vázquez-Portomeñe Seijas como profesor invitado, en la que expuso las lagunas latentes hoy en la actual regulación de los delitos contra la Administración Pública.

El VI Seminario se desarrolló el 26 de abril y tuvo por tema central «Captaciones de voluntad: ¿libertad de decidir?» con la intervención de la profa. de Derecho Romano, María José Azaustre con la ponencia «Desarrollo histórico de la protección frente a la captación de voluntad desde el Derecho Romano» y como profesora invitada Clara Gago Simarro de Derecho Civil, con la ponencia «Indignidad como mecanismo de protección frente a las captaciones de voluntad».

El 1 de junio tuvo lugar la VII sesión del Seminario permanente del Departamento de Ciencias Jurídicas Básicas, titulado «Tortura, Justicia y Ley». Intervinieron el catedrático de Filosofía del Derecho de la Universidad de Oviedo, Benjamín Rivaya con la ponencia «La tortura a través del cine» y el catedrático de Filosofía del Derecho de la Universidad de Catanzaro, Massimo La Torre, con la ponencia «La Justicia de la tortura». El seminario —que fue presentado y moderado por la investigadora, profesora y doctora en Derecho Penal por la Universidad de Oviedo, Cristina López López, experta en terrorismo— comenzó analizando la tortura a través de la selección cinematográfica que realizó el catedrático Rivaya, pudiendo

RESEÑA DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS

así ofrecer tanto una clasificación de los tipos de tortura como su exemplificación a través de películas conocidas. Se abordó el giro histórico que ha sufrido este castigo en épocas recientes y se abrió el debate con las distintas posturas doctrinales actuales sobre el tema.

Finalmente, el VIII Seminario Permanente del Departamento de Ciencias Jurídicas Básicas se realizó el martes 5 de diciembre, a las 12.30, en la Sala de reuniones del Departamento de Ciencias Jurídicas Básicas. Intervinieron Cristina Isabel López López, del área de Derecho penal con la ponencia: «El delito de terrorismo: una interpretación restrictiva» y, como profesor invitado, Abel Arias Castaño, Profesor contratado doctor de Derecho Constitucional, con la ponencia: «Delito de enaltecimiento del terrorismo: una visión crítica desde el derecho constitucional».

Curso Internacional metodológico de exégesis de fuentes en el Derecho romano y Derecho comparado

Los días 21 y 22 de junio se celebró en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho el Curso Internacional metodológico de exégesis de fuentes en el Derecho romano y Derecho comparado impartido por la Catedrática de Derecho romano, Derecho civil y Derecho comparado de la University of Saarland, D.^a Tiziana Chiusi. El Curso fue organizado por D.^a Carmen López-Rendo Rodríguez y D.^a María José Azaustre Fernández en formato híbrido con una gran acogida por investigadores de distintas Universidades, nacionales e internacionales.

Encuentro con la abogada guatemalteca Wendy Geraldina López Rosales

El 27 de septiembre, tuvo lugar en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho el encuentro con la abogada guatemalteca Wendy G. López. Durante su exposición la abogada explicó la situación que padecen aquellas personas que han formado parte de organismos judiciales para la lucha contra la impunidad y la corrupción en su país.

Congreso Internacional de Casos Prácticos e Innovación Docente *in memoriam* del profesor Justo García Sánchez

Los días 28 y 29 de septiembre se celebró el Congreso Internacional de Casos Prácticos, Innovación Docente y Derecho Global tras la Pandemia con un total de 47 ponencias. Dentro del programa de actividades, el día 28 de septiembre a las 16 horas se ofreció una misa *in memoriam* del profesor Justo García Sánchez —quien fue profesor en esta casa durante más de 40 años— en la parroquia del Santísimo Cristo de las Cadenas.

Seminarios del Área de Derecho Penal

El Área de Derecho Penal celebró dos seminarios durante el año 2023 en la Sala de reuniones del área. La primera con el título «La posesión de armas de fuego como delito: ¿una interpretación restrictiva?», impartida el 14 de noviembre por Cristina Isabel López López; y la segunda con el título «La corrupción desde la perspectiva privada», impartida por Ana M.^a Ontaneda Rubio el 12 de diciembre.

Acto conmemorativo del 75 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos

El lunes, 11 de diciembre, tuvo lugar en el Aula Magna de la Facultad de Derecho la jornada «Libres e iguales en dignidad y derechos» para conmemorar el 75 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, organizada por las áreas de Derecho Internacional Público y Filosofía del Derecho de la Facultad de Derecho.

II. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR EL DEPARTAMENTO DE DERECHO PRIVADO Y DE LA EMPRESA

III Congreso internacional de Derecho de Familia «La vivienda familiar»

El III Congreso internacional de Derecho de Familia «La vivienda familiar» organizado por la Universidad de Oviedo en colaboración con la Asociación Española de Abogados de Familia se celebró los días 12 y 13 de enero en el Palacio de Congresos Calatrava de Oviedo, acogiendo a más de 350 asistentes, en su mayoría abogados expertos en esta materia. La conferencia inaugural fue impartida por la magistrada de la Sala Primera del Tribunal Supremo M.^a Ángeles Parra Lucán, quien abordó las novedades jurisprudenciales en materia de vivienda familiar.

Jornada de «Protección Internacional por razón de género y conflictos armados»

El día 3 de marzo en el Aula Magna de la Facultad se celebró la jornada organizada por la Profesora de Derecho Internacional Privado, Isabel Rodríguez-Uría Suárez en el marco del Proyecto «Retos jurídicos para una sociedad inclusiva: obstáculos de género a la vida privada y familiar en casos de movilidad transfronteriza» concedido por el Ministerio de Ciencia e Innovación. La conferencia inaugural fue impartida por el Catedrático de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, Javier A. González Vega. La primera mesa redonda versó sobre «Conflictos armados y género», moderada por la Dra. Pilar Concellón Fernández y participaron Micaela Domínguez González, Abogada especializada en Derechos

Humanos y Género, Coordinadora de Género y Responsable de la Gestión del Activismo en Amnistía Internacional Asturias que disertó sobre el «Abordaje de la violencia sexual y la trata de personas en los conflictos armados: especial referencia a Ucrania» y la Dra. Marfa Avello Martínez, Profesora asociada a este Departamento que trató «Las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas y la protección internacional por razón de género».

La segunda mesa sobre «Cuestiones de género en la protección internacional» fue moderada por Dr. Ángel Espiniella Menéndez, Catedrático de Derecho Internacional Privado e intervinieron la Dra. Caterina Fratea, Profesora Asociada de Derecho de la UE de la Universidad de Verona que habló sobre la «Protección frente a la violencia de género en el sistema europeo de asilo»; la Profesora de Derecho Internacional Privado de la Universidad de Granada, la Dra. Carmen Ruiz Sutil, con la ponencia sobre «El traslado internacional de menores y el Derecho de asilo europeo: los retos de la transversalidad de género» y por último, la Dra. Isabel Rodríguez-Uría Suárez, Profesora Ayudante Doctora de Derecho Internacional Privado cuya intervención se centró en la «Persecución por razón de género: cómo abordar las solicitudes de protección internacional». En la última sesión, pudimos escuchar el testimonio como palestino refugiado de Salam Eid Ghanem Abumossad. La jornada fue clausurada por la Dra. Paz Fernández-Rivera González, directora de la Clínica Jurídica de la Facultad y la Dra. Isabel Rodríguez-Uría Suárez, Directora académica de la jornada.

«La ley trans y LGTBI: un análisis jurídico transversal»

El 20 de abril en el Aula Magna de la Facultad tuvo lugar esta jornada dirigida por la profesora Isabel Rodríguez-Uría Suárez en el marco del Proyecto «Retos jurídicos para una sociedad inclusiva: obstáculos de género a la vida privada y familiar en casos de movilidad transfronteriza» concedido por el Ministerio de Ciencia e Innovación. En la primera mesa sobre «Cuestiones generales de la Ley Trans» fue moderada por la Catedrática de Filosofía del Derecho Leonor Suárez Llanos e intervinieron la Dra. María Valvidares Suárez, Profesora Contratada Doctora de Derecho Constitucional con la ponencia «La dimensión constitucional del derecho a la identidad sexual» y el Vicepresidente de la Federación Española LGTBI+, Mané Fernández Noriega con la ponencia «La Ley Trans y LGTBI: de la negociación a los bulos». La segunda mesa sobre «Cuestiones particulares sobre la Ley Trans», con la moderación de la Dra. Pilar Concellón Fernández, Profesora Ayudante Doctora de Derecho Internacional Público, contó con las intervenciones de la Dra. Paz Fernández-Riviera, Profesora Asociada de Derecho Eclesiástico con la ponencia «Ley para la igualdad real y efectiva de las personas trans y para la garantía de los derechos LGTBI: nomenclatura y Registro Civil»; la Dra. Dolores Palacios González, Profesora Titular de Derecho Civil con la ponencia «El Derecho Civil y la Ley Trans más allá de la modificación de la mención registral del sexo: ¿más ruido más nueces?»; la Dra. Beatriz Vázquez Rodríguez, Profesora Contratada Doctora de Derecho Interna-

cional Público y Relaciones Internacionales con la ponencia «Derecho Internacional y la Estrategia de Acción Exterior 2021/24: a propósito de la Ley Trans»; y, por último, la Dra. Pilar Jiménez Blanco, Catedrática de Derecho Internacional Privado con la ponencia «Ley Trans y personas extranjeras: ¿se garantiza la igualdad?».

III Simposio internacional de investigadores noveles de Derecho Privado

Los días 5 y 6 de septiembre se celebró el III Simposio Internacional de investigadores noveles de Derecho Privado, bajo el título «Contratación y sociedad digital» en el Edificio Histórico de la Universidad de Oviedo, con la colaboración de la Cátedra de Derecho Notarial de la Universidad de Alicante, el Instituto de Derecho Iberoamericano y el Alma Mater Studiorum - Università di Bologna. El congreso fue inaugurado por el Decano de Facultad de Derecho, el Prof. Fernández Teruelo y en él intervinieron académicos, investigadores, abogados y jueces.

Congreso Internacional «Digitalización y seguro»

Los días 26 y 27 de octubre se celebró en el Aula Magna de la Facultad de Derecho el Congreso Internacional «Digitalización y Seguro», organizado en el marco del proyecto «El seguro en la era digital (DIGINSURANCE)». El Congreso ofreció una visión global de las cuestiones jurídicas que plantea la digitalización del seguro desde muy diferentes perspectivas: ordenación y supervisión de la actividad aseguradora, gobernanza de producto, relaciones contractuales, nuevos riesgos y distribución con la participación, no sólo de profesores de reconocido prestigio en la materia a nivel internacional, sino también de representantes, tanto del sector asegurador, como de empresas con un papel destacado en el desarrollo de las tecnologías más avanzadas en este campo, y de los organismos públicos de supervisión.

Acto de presentación del libro *El Derecho del Trabajo que viene. Reflexiones sobre la reforma laboral que necesitamos*

La presentación pública de esta obra colectiva, de la que son coautores varios profesores y profesoras del Área de Derecho del Trabajo, tuvo lugar el martes 7 de noviembre, a las 18:00h, en el Aula Escalonada del Edificio Histórico. El libro, editado con la colaboración y apoyo de la Consejería de Ciencia, Empresas, Formación y Empleo del Gobierno del Principado de Asturias y del Colegio de Graduados Sociales de Asturias se presentó en un acto conducido por Pedro Fernández-Rai-goso Castaño, Director General de Empleo y Asuntos Laborales del Gobierno del Principado de Asturias, y por la profesora Carolina Martínez Moreno, Catedrática de Derecho del Trabajo y directora de la obra, y en el que intervino asimismo alguno de los demás coautores.

Congreso Internacional: Los nuevos retos de la propiedad intelectual (II): las artes plásticas

Los días 23 y 24 de noviembre tuvo lugar en el Espacio Circus by Borja G. Finat de ONTIER, el II Congreso Internacional de Propiedad Intelectual, presidido por el prof. Julio Carbajo González. Se trata de la segunda edición del mismo evento que se celebró, con éxito, en esas mismas fechas el curso pasado. El congreso supone una nueva colaboración de la Universidad de Oviedo con el despacho de abogados ONTIER. El programa incluye la intervención de diferentes investigadores de universidades españolas y extranjeras, así como de expertos en materia de patrimonio, colecciónismo y arte. Puede encontrarse más información al respecto en el tríptico que se adjunta.

III. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR EL DEPARTAMENTO DE DERECHO PÚBLICO

Conferencia «La problemática del voto de los nacionales residentes en el extranjero» en la Junta General del Principado de Asturias

El lunes día 6 de febrero se celebró en el Salón Europa de la Junta General del Principado de Asturias la conferencia de título «La problemática del voto de los nacionales residentes en el extranjero». En ella participaron Ricardo Chueca Rodríguez, Catedrático Emérito de Derecho Constitucional de la Universidad de La Rioja y Anabela da Costa Leão, Profesora auxiliar de la Universidad de Oporto. Este acto fue organizado en el marco del Convenio de Colaboración Espacio Fundamentos suscrito entre la Junta General del Principado y la Universidad de Oviedo.

Conferencia «mexicanos, palestinos y saharauis: del mismo lado de muros diferentes» impartida por la Profesora Silvana Rabinovich

El día 24 de febrero la investigadora del Instituto de Investigaciones Filológicas de la Universidad Autónoma de México (UNAM), Silvana Rabinovich, impartió en el Salón de Grados de la Facultad la conferencia titulada «Mexicanos, palestinos y saharauis: del mismo lado de muros diferentes». En ella se abordó la problemática referida a los muros construidos en el mundo con el fin de separar países y culturas y la repercusión humana, social y política que esto conlleva. Centró el foco de análisis en el muro de Palestina, la «berma» que separa el territorio saharaui y el muro entre México y EEUU. Además, tuvo ocasión de detallar en el coloquio posterior las implicaciones de estas estructuras para los habitantes y las iniciativas llevadas a cabo por comunidades afectadas para reducir el impacto en su vida cotidiana.

Webinarios de Derecho Constitucional

A lo largo de los días 25 de abril, 2 y 15 de mayo y 13 de junio se celebró el V Ciclo de Webinarios de Derecho Constitucional entre la Universidad de Oviedo y la Universidad de Buenos Aires dirigido por los Profesores Dres. Benito Álvarez Corral (UO) y Raúl Gustavo Ferreyra (UBA) y que intervinieron en el primero sobre «La jurisprudencia como fuente del Derecho en los sistemas constitucionales español y argentino»; el segundo contó con la intervención de María Valvidares Suárez (UO) y Maia Czarny (UBA) sobre «Principios constitucionales del Derecho Penal e igualdad de género»; el tercero sobre «Inteligencia Artificial y Derechos Fundamentales» con Miguel Presno Linera (UO) y María Alejandra Perícola (UBA); el cuarto y último sobre «Sistemas de selección de jueces en España y Argentina» con Francisco Bastida Freijedo (UO) y Leandro A. Martínez (UBA).

Conferencia de María Emilia Casas Baamonde «Derecho de la Unión Europea, normas internacionales y derecho extranjero en la interpretación de la Constitución»

El viernes 28 de abril tuvo lugar en el Aula Magna de la Facultad de Derecho la conferencia impartida por la presidenta emérita del Tribunal Constitucional, sobre el «Derecho de la Unión Europea, normas internacionales y derecho extranjero en la interpretación de la Constitución», dónde explicó las actuales líneas de evolución de la interpretación por parte de los tribunales constitucionales (no sólo el español, sino también los de otros estados), en un contexto crecientemente globalizado donde los problemas, las respuestas ante ellos y los derechos en juego se sitúan en un marco cada vez más universalizado. También intervino la profesora Carolina Martínez Moreno, Catedrática de Derecho del Trabajo de la Universidad de Oviedo, para glosar la figura de la conferenciante. En este sentido, se puso de relieve la dilatada y destacada trayectoria académica y profesional de María Emilia Casas Baamonde, que, entre otras muchas cosas, es la primera mujer en haber accedido a la condición de Catedrática de Derecho del Trabajo en España y a la presidencia del Tribunal Constitucional, ejerciendo actualmente como presidenta de la Asociación Española de Derecho del Trabajo y Seguridad Social y de la Sociedad Internacional de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social.

XVIII Jornada de Derecho y Políticas de Seguridad y Defensa: la posición de España en el actual escenario geopolítico global

El Área de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales celebró el 16 de octubre la XVIII Jornada de Derecho y Políticas de Seguridad y Defensa, que ha sido subvencionada por el Ministerio de Defensa. En las distintas sesiones se analizó la posición global de España en el actual escenario geopolítico

global con la participación del Catedrático de la Universidad de Sevilla, Joaquín Alcaide, el Analista del Instituto Español de Estudios Estratégicos, Oscar Garrido, la Catedrática de la Universidad de Murcia, María José Cervell, los profesores de la Universidad de Oviedo, Pilar Concellón, Javier Ballina y María Avello y los directores de la Jornada, Javier A. González Vega y Beatriz Vázquez Rodríguez. Si bien el programa inicial —realizado hace meses— y difundido desde el Ministerio no contemplaba por razones obvias referencias al conflicto de Oriente Medio, dada la relevancia del tema se introdujo una nueva mesa para analizar y debatir sobre esa cuestión.

Diálogos contra el racismo

El 7 de noviembre tuvo lugar la II Edición de Diálogos contra el racismo. La ponencia inaugural fue impartida por el prof. Fernando Rey, Catedrático de Derecho Constitucional, uno de los mayores especialistas en el ámbito de la igualdad y la no discriminación a nivel estatal. Además de la ponencia impartida por el catedrático de Derecho Constitucional de la Universidad de Valladolid, la Fundación Secretariado Gitano presentó el informe de discriminación 2023 y se desarrollaron dos mesas que permitieron abordar la situación actual en materia de igualdad de trato, la aplicación de la legislación vigente y, ya más específicamente, las manifestaciones racistas en el deporte español.

IV. ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LAS CÁTEDRAS ADSCRITAS A LA FACULTAD DE DERECHO

Cátedra de Derecho Notarial

El lunes día 20 de febrero en la Sede del Colegio Notarial de Asturias se celebró una Mesa redonda sobre «La competencia del notario en los divorcios y en las sucesiones internacionales» en las que intervinieron como ponentes Inmaculada Espiñeira Soto, Notaria en Santiago de Compostela y la Catedrática de Derecho Internacional Privado de la Universidad de Oviedo, Pilar Jiménez Blanco. Este fue el primer acto oficial de la Cátedra de Derecho Notarial y el debate, moderado por José Luis Fernández Lozano fue de gran interés y permitió resolver numerosas dudas que se plantean en el día a día de la práctica notarial.

Los días 17 y 18 de abril, en el Aula Magna del Edificio Histórico, se celebró la Jornada de formación en discapacidad «Análisis práctico de la reforma de la Ley 8/2021, sobre capacidad jurídica de las personas con discapacidad» organizada en colaboración con la Fundación Aequitas y el Colegio Notarial de Asturias. La Jornada contó con la participación de prácticos y expertos del Derecho y de asociaciones y entidades de apoyo relacionadas con el mundo de la discapacidad. Las Jornadas suscitaron un notable interés, tanto entre el público de forma presencial

como entre el conectado *on line*, quedando reflejado en los intensos debates que suscitaron los diversos temas tratados en las distintas mesas.

El Colegio Notarial de Oviedo acogió el 15 de mayo una conferencia sobre las «Minorías y los marginados en los protocolos asturianos», una charla a cargo del notario Plácido Barrios en la que el ponente sacó a la luz historias y curiosidades recopiladas en su estudio de las actas notariales antiguas que se guardan en el Archivo Histórico de Asturias. Entre otras cosas, Plácido Barrios, que estuvo 17 años trabajando en Mieres y ahora tiene plaza en Alcalá de Henares, habló sobre documentos que demuestran que hubo asturianos que se enrolaron en un barco corsario que partió desde Gijón en el año 1597 o que en la región hubo esclavos negros hasta el año 1815. Barrios es el autor del libro «De escribanos a notarios. Apuntes para una historia del notariado español».

Cátedra Rafael del Riego de Buen Gobierno

El lunes 20 de marzo en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho tuvo lugar el «I Seminario sobre los retos del futuro del empleo público» organizado por la Cátedra Rafael del Riego de Buen Gobierno y dirigido por la Profesora Eva Menéndez Sebastián. Contó con dos ponencias: «La reforma postergada de la función pública española» del Catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad de Alcalá de Henares, Miguel Sánchez Morón que presentó Alejandra Boto Álvarez, Profesora de Derecho Administrativo de la Universidad de Oviedo; y «El impacto de la reforma laboral en el empleo público» del Catedrático de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social de la Universidad Complutense de Madrid, que presenta Paz Menéndez Sebastián, Catedrática de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social de la Universidad de Oviedo. El II Seminario sobre los retos del futuro del empleo público tuvo lugar el 26 de mayo y contó con la presentación del Catedrático de Derecho del Trabajo y la Seguridad Social, Ignacio González del Rey Rodríguez y la intervención de Antonio Bueno Armijo, Profesor de Derecho Administrativo con la ponencia «Burocracia defensiva: aproximación teórica»; así como la Profesora de Derecho Administrativo de la Università degli Studi di Macerata, Chiara Feliziani con la ponencia «Amministrazione difensiva: approccio applicativo», y «Burocracia defensiva: aproximación metodológica» de Ana M. Castaño, Doctora en Psicología, se cerró con la intervención de la Letrada del Tribunal Constitucional Alejandra Boto Álvarez.

El día 21 de abril se celebró un Seminario Internacional sobre «Perspectivas transversales del derecho a la protección de datos personales» a través de la plataforma Microsoft Teams, organizado por la Universidad de Oviedo junto a Cátedra Rafael del Riego de Buen Gobierno y REDALC (RED de Derecho América Latina y el Caribe) y contó con la participación de numerosos investigadores españoles y extranjeros de diferentes universidades y profesionales del Derecho expertos en la materia.

El día 26 de mayo a las 9:30, se celebró, en el Salón de Grados de la Facultad de Derecho, el II Seminario sobre los retos de futuro del empleo público, organizado por la Cátedra Rafael del Riego de Buen Gobierno en colaboración con los proyec-

RESEÑA DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS

tos «La ciudadanía digital y su reflejo administrativo» y «Las transformaciones de la legislación laboral contemporánea y el nuevo estatuto del trabajo». Inaugurado por el Vicedecano Miguel Iribarren y presentado por el Prof. Ignacio González del Rey y la Profa. Alejandra Boto Álvarez contó con expertos como el Prof. Antonio Bueno Armijo, de la Universidad de Córdoba, la Profesora Chiara Feliziani de la Università degli Studi di Macerata y la doctora Ana Castaño.

El día 1 de junio se celebró un seminario sobre «Desafíos de la ciberseguridad». En él se llevó a cabo la presentación del libro *Metamorfosis del Estado: maremoto digital y ciberseguridad*, de Mercedes Fuerte López. Intervino el profesor Leopoldo Tolivar Alas. Asimismo, se produjo un debate coloquio moderado por la profesora Eva M^a Menéndez Sebastián en el que intervinieron los profesores Roger Campione y Miguel Navajas Rebollar y el director de CyberCamp-Uniovi, Santos González Jiménez.

Cátedra Concepción Arenal de Agenda 2030

Todos los lunes de 19:00 a 20:30, entre el 11 de septiembre y el 27 de noviembre, se desarrolló el Aula de Extensión Universitaria «Una aproximación multidisciplinar para identificar y comprender los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)» en el Ateneo Obrero de Villaviciosa. El objetivo principal del curso es analizar el concepto de desarrollo sostenible, conocer la Agenda 2030 y sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, así como las metas de cada uno de ellos, estudiar el marco jurídico internacional y estatal de la Agenda 2030 y su implementación a nivel estatal, regional y local.

I Encuentro de Cátedras Universitarias de Sostenibilidad

La Cátedra Concepción Arenal de Agenda 2030, la Cátedra de Cambio Climático (CuCC) y la Cátedra COGERSA de Economía Circular de la Universidad de Oviedo, organizaron esta jornada que tuvo lugar el 4 de octubre en el Edificio Histórico de la Universidad de Oviedo. El encuentro fue inaugurado por el Rector de la Universidad de Oviedo, la Gerente de COGERSA y una representación institucional del Gobierno del Principado de Asturias.

V. ACTIVIDAD ORGANIZADA POR LA CLÍNICA JURÍDICA

«Los Grupos y Colectivos Vulnerables ante la pobreza estructural. Y ahora, ¿Renta Básica Universal?»

El miércoles 15 de marzo se celebró en el Aula Magna de la Facultad de Derecho el seminario organizado en el marco del Máster en Protección Jurídica de las

DIÁLOGOS JURÍDICOS 2024

Personas y Grupos Vulnerables que tuvo por objeto, en primer lugar, presentar el «Informe sobre desarrollo y exclusión social en Asturias (Fundación FOESSA)» y que fue presentado por Pilar Díaz Cano, responsable de Análisis y Estudios de Cáritas diocesana de Oviedo. Asimismo, tuvieron lugar dos ponencias: «Concepto y justificación de la renta básica universal» del Doctor en Derecho Constitucional Thiagos Santos Rocha y «Renta básica, trabajo y sistema de protección social» del Profesor de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social Diego Álvarez Alonso, moderado por Ángeles Ceinos Suárez, Profesora de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social.